
 

 

 

 

 

臺南市安南區本淵(一) 

自辦市地重劃區 

申請核准實施市地重劃 

聽證會議紀錄(含發言) 

  



  



臺南市安南區本淵(一)自辦市地重劃區申請核准實施市地重劃案 

聽證會議紀錄 
 

壹、案由：臺南市安南區本淵(一)自辦市地重劃區申請核准實施市地重劃案 

貳、主持人：徐中強教授、吳彩珠副教授、鄭嘉慧律師 

叁、聽證日期：110 年 9 月 3 日(五)下午 2 時 

肆、聽證地點：臺南市安南區溪心里活動中心(臺南市安南區功安一街 162 號) 

伍、出席單位及人員：詳附件 1 

陸、聽證程序簡報、會議議程、會場注意事項及防疫宣導：詳附件 2 

柒、重劃會簡報：詳附件 3 

捌、陳述意見紀錄：詳附件 4 

玖、會議紀錄： 

司儀宣布開會： 

臺南市安南區本淵(一)自辦市地重劃區開發案聽證會議，會議開始。 

今天的會議是由本淵(一)自辦市地重劃區重劃會，因申請核准實施市地重劃，

臺南市政府依據獎勵土地所有權人辦理市地重劃辦法及行政程序法等相關規定，

為擴大民眾參與、增加民眾陳述意見機會，以符合正當行政程序，召開此次聽證

會議。今日會議邀請崑山科技大學房產系兼任助理教授徐中強先生擔任本次會議

的主持人，及長榮大學土地管理開發學系專任副教授吳彩珠女士，及臺南市律師

公會監事鄭嘉慧律師擔任襄助主持人，接下來把會議交給主持人徐老師。 

一、主持人說明案由、聽證意旨、法令依據 

主持人 徐中強教授： 



很感謝大家來參加本淵(一)自辦重劃的聽證會議，照程序先說明一下，聽證

會的程序最主要是讓地主表達意見，這些意見會作成紀錄，交給市地重劃委員會

審議的時候當作重要的參考，再來將程序交給司儀，會議照程序來進行。 

二、主管機關報告發言順序、時間及其他應注意事項 

司儀： 

  主管機關報告，請臺南市政府地政局市地重劃科洪智仁科長為各位報告。 

地政局 洪智仁科長： 

非常感謝今天各位土地所有權人來參加今天的聽證會，我是臺南市政府地政

局市地重劃科科長洪智仁。現在由我簡報聽證會議相關的注意事項、相關規定。 

聽證是依據獎勵土地所有權人辦理市地重劃辦法第 27 條規定，直轄市或縣市

主管機關受理申請核准實施市地重劃後，應檢送重劃計畫書草案，通知土地所有

權人以及已知利害關係人召開聽證會議。 

聽證的議程分三個部分，第一是議程的時間，第二是當事人及利害關係人陳

述意見及發問，第三是響鈴提醒的說明；議程時間的部分，目前進行到主管機關

報告發言順序、時間以及其他應該注意的事項，接著會請重劃會說明重劃計畫書

的意旨，再請當事人、利害關係人陳述意見，若申請發言者未到場，司儀會代為

宣讀其書面意見，接下來是詢問以及答覆，最後由主持人宣布終結聽證，上開議

程若主持人認為有必要調整，主持人可以調整順延或終結。 

當事人及利害陳述意見及發問的部分，發問順序是依陳述意見的類別、登記

發言的順序進行，陳述意見的時間是每個人 3 分鐘以 1 次為限，唱名 3 次都未到

場視為過號，要等其他土地所有權人陳述意見後才可補行發言。 



響鈴提醒的部分，發言若剩下 1 分鐘會響一個短鈴，時間屆滿響兩個短鈴，

超過時間就要停止發言，超過時間之發言不予以紀錄。 

會議的注意事項，本次聽證會議將全程錄影、錄音，聽證會議以國語為主，

如果使用其他語言，請發言者自備翻譯人員。其他會議注意事項，詳如開會通知

單的附件。 

會議紀錄完成後，會於 110 年 9 月 23 日在臺南市政府的市地重劃科，供陳述

者或發言者閱覽，然後並請其簽名或蓋章，依照行政程序法第 64 條，若上開人

員拒絕簽名、蓋章，或沒有在指定日期閱覽，主管機關會敘明事由。 

會議紀錄會在臺南市政府及地政局的網站辦理公告，後續會將會議紀錄提供

給臺南市市地重劃委員會作為審議重劃計畫書之參考。若主持人允許臨時發言或

現場提出書面陳述意見，將不會列入聽證會的會議紀錄，但仍會提供給市地重劃

委員會作為審議重劃計畫書之參考。核准實施市地重劃與否，視市地重劃委員會

斟酌聽證的結果，不同意時應敘明理由駁回，同意實施市地重劃時，主管機關會

將重劃計畫書、聽證會議紀錄及市地重劃委員會會議紀錄，寄達土地所有權人及

已知利害關係人，上開紀錄也會在機關的公告欄與網站公告，以上為聽證會議相

關注意事項，謝謝。 

司儀： 

接下來進行重劃會說明重劃計畫要旨的程序，請重劃會代表報告，謝謝。 

三、重劃會說明重劃計畫要旨 

重劃會 鄭先生： 

這是剛剛說明過的整個程序，重劃區的位置是在臺南市的安南區海佃路四段，



重劃區有兩個區塊，市地重劃的範圍主要是依照都市計畫發布實施的整體開發區

F 區，面積是 8.25 公頃。 

重劃會目前從整個座談會開始舉辦，到重劃會成立、核定範圍，到今天舉辦

聽證會議，重劃計畫書草案重劃地區跟範圍，是以變更臺南市安南區細部計劃本

淵寮的都市計劃裡面的 F 區的整體開發區來辦理市地重劃，包含三個地段的土地，

面積是 8.25 公頃，重劃的範圍如同重劃計畫書所敘，辦理自辦重劃是依據平均

地權條例第 58 條的規定，都市計畫的部分是根據已發布實施的都市計畫案辦

理。 

辦理自辦重劃的原因跟主要效應，主要遵循市地重劃的規定來辦理整體開發，

完成市地重劃後，區內土地可以合法申請建築跟開發利用，重劃完成之後，土地

是地籍方整，且每一筆都是可以使用，整體的效應，最主要是取得公共設施，及

增加 5 公頃多的可建築用地，就公部門而言，減少了用地徵收、相關開闢的費用，

在建設完成之後，對政府相關的稅收還有地方的公共建設都是完成了，對於整個

地方跟地主還有市政府來講，是一個綜合的、很好的效益。 

重劃區土地所有權人總共有 168 位，面積約 8.25 公頃。列入徵求同意的人數

是156位、其面積是 7.4公頃； 156位中徵得 96位的同意，同意人數比例為 61%，

其面積 5.3 公頃佔同意比例為 70%，本區抵充地面積為 5,927 平方公尺，公共設

施用地主要為公兒用地及道路用地，面積約 3.16 公頃，用地負擔比率為 33.53%，

設計團隊參照市府已經審核過的重劃計畫書，初估的工程費是 318,054,111 元，

以上重劃費用負擔比率約 19.32%，平均重劃費用負擔比率約 52.85%。 

經清查過本區沒有合法建物，故無原有合法建物或既成社區的減輕原則。 



財務計畫的部分，重劃預算是由圓山國際開發股份有限公司籌措支應，償還

方式是依據平均地權條例規定以未建築土地抵付，即用抵費地抵付開發費用。 

期程預計 114 年 2 月完成重劃，以上是重劃計畫書草案的報告。 

四、當事人及利害關係人陳述意見 

主持人 徐中強教授： 

感謝重劃會的說明，接下來進行利害關係人來陳述意見，在陳述意見前我先

確認一下，目前只有黃先生登記，請問黃先生有沒有在現場?沒有，那黃先生是

不是有向主管機關申請代為宣讀書面意見? 

司儀 ： 

本次聽證會議截至 9 月 1 號為止，本府僅收到 1 位填寫要出席但不發言的書

面意見，現在就代為宣讀黃○政先生的陳述意見內容。 

主持人 徐中強教授： 

先等一下，除了黃先生以外，還有沒有其他登記要現場發言的?確定沒有就照

程序，請司儀代為宣讀書面意見。 

五、代為宣讀未出席者書面意見及回應 

司儀： 

以下是黃○政先生陳述意見的內容： 

本人之地細部計劃至今已 43 年(67-110 年)，公園、市場不徵收也不公辦荒

廢至今，自辦公司沒設計圖，工程數量跟單價預估高得太離譜，業界看了都

傻眼，換了我們頂多七、八成標。發問對象：臺南市地政局重劃科等有關單

位，發問內容：工程數量及單價依何標準預估(廠牌、型號、尺寸)? 



幾點意見望能重視：1、填土數量依數量與實際填土面積相除，基地墊高１米

多，跟對面已建好房子如何對稱。2、工期大約１年半，許多工程項目卻列

50 個月開支。3、一付口罩要價 60 元(市價 4 元)，手套 80 元(市價 10 元上

下)。4、路燈一盞 5 萬元，景觀燈 1 盞 8 萬元，有需要那麼頂級嗎?5、工期

交地要定時間，附近幾案都拖七、八年未完工交地。6、期望政府單位能幫地

主嚴格把關。 

以上是黃○政先生的書面陳述意見，報告完畢。 

六、詢問及答覆 

主持人 徐中強教授： 

感謝黃先生的書面意見，我們已請主辦單位代為宣讀。先跟各位說明，聽證

會是在現場表示意見，必要時會請相關單位跟重劃會做說明，但沒辦法討論跟作

決定，請大家諒解，再來針對黃先生所提意見，請相關單位作回覆跟說明，先請

重劃會。 

重劃會 鄭先生： 

謝謝主持人，重劃會回覆，目前重劃計畫書草案預估的金額跟數量，是工程

規劃單位參考臺南市已核定之重劃計畫書的資料提列，目前是草案的預估內容數

據，實際的部分到最後會以主管機關核定的內容為主。 

主持人 徐中強教授： 

請再回答兩個比較重要的問題，黃先生提及工期一年半，但很多工程項目卻

報支 50 個月，這是包括準備階段或什麼狀況?請再說明；第二是口罩的跟手套的

價格跟市價真的有差距，也請簡單說明一下，是等審議完、核定的價格再來作調



整，還是處理方式?也請說明清楚，不是像剛剛講的那麼簡要。 

重劃會 鄭先生： 

謝謝主持人，工期確實有些部分準備期開始提列，工程費用跟單價是設計單

位參考一些已經審定之重劃計畫書的單價內容所估算，設計單位最後會把今天的

意見跟最新蒐集到的單價，作修正到最後核定的重劃計畫書。 

主持人 徐中強教授： 

重劃會還有沒有其他代表要作補充的?沒有，地政局市地重劃科科長要不要作

一些說明? 

地政局 洪智仁科長： 

主管機關補充說明，自辦重劃區審查標準，大部分是依據獎勵土地所有權人

辦理市地重劃辦法的規定，公共工程的部分按照法規規定，理事會要依相關規定

來規劃、設計、監造，並委由合格的工程技師簽證，工程預算書圖跟預算的部分

也是要經過技師簽證，再送各相關工程主管機關核定，並不是重劃會說多少就是

多少，工程預算書圖的設計跟核定都還是要經過技師簽證，再經過我們主管機關

核定才算數，以上補充。 

七、主持人宣布終結聽證 

主持人 徐中強教授： 

各為鄉親，一開始也有跟大家說明，聽證會的程序是只有登記才能在現場表

達意見，另外就是剛才黃先生已經有把他的意見表達出來，其實請各位放心，如

重劃科科長所說，到時候一定是很多主關單位作把關，市政府不是只有地政局在

辦審核的工作，還有其他像工務局、水利局等相關機關作把關，剛才提及填土的



問題，這也是重劃會初步的重劃計畫內容，屆時還要經過工程相關單位(包括水

利單位)的把關、審核，要符合政府的相關規範，才可照核定的計畫內容開始施

工，不是像大家所想，重劃會提出就一定是這樣作，所以請大家放心，現在政府

有很多相關規定，就是為了要維護大家的權益，像今天舉辦的聽證會，也是最近

這幾年新的規定，過去的話我想你們可能也知道，在安南區已經辦過幾次自辦重

劃，像黃先生提及有幾區拖了很久，可能到現在還有糾紛，就是因為過去疑義參

與的規定不是很完整，所以很多地主的意見在審議的過程中沒有被納入參考，今

天就是一個新的改革，對安南區未來的重劃推動相信會有很大的幫助，比較可惜

的是今天很多地主朋友沒有登記發言，不過你們不用擔心，照現行的規定如科長

剛才所說明，政府單位會繼續作把關，甚至有很多外聘的專家學者作委員，將來

審議市地重劃計畫書時，也會用各種專業來保障大家的權益。 

非常感謝大家來參與，按照獎勵土地所有權人辦理自辦市地重劃實施辦法第

27 條規定，聽證的程序已經全部完成，宣布會議終結，後續希望審議的過程能

夠更加順利，把大家所期待的重劃工作繼續往下推動，謝謝各位。 

拾、散會(下午 2 點 30 分) 

 


